

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

21 de marzo del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Se asoma la esperanza

LA CAMPAÑA DE VACUNACIÓN EN MARCHA

Más allá de la desorganización en los dos primeros días y la confusión por las secciones, pero la que termina, fue una semana importante para Zacatecas: nuestros adultos mayores de 70 y más y 60 y más ya comenzaron a ser vacunados y, eso es sinónimo de esperanza, de que estamos en el proceso de combatir el Covid-19. Aun así, el proceso será bastante largo. Armémonos de paciencia. La esperanza se asoma.

Cuando unen esfuerzos las instituciones, más allá de los momentos políticos, es más fácil que broten los resultados. Hoy las Secretarías de Salud del Estado y la Federal están haciendo sinergia para ser más eficaces en el proceso de vacunación contra la pandemia del Covid-19. La ciudadanía debe ser paciente.

El anhelo que todos los médicos que están la primera línea contra el Covid-19, las enfermeras, los camilleros, la gente que hace limpieza, el personal que se involucra en la atención, estén vacunados debe ser una prioridad. Hoy como nunca tenemos héroes y heroínas visibles, con nombre y apellido. Lamentablemente, hubo otros que por salvar vida tuvieron que morir. Que nunca se nos olvide.

UN LUGAR PARA LOS HÉROES Y HEROÍNAS

Ojalá y el Gobierno de Zacatecas de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA logre designar un lugar físico para honrar a aquellos profesionales de la salud que dieron su vida por salvar a otros, que no les alcanzó el tiempo para ser vacunados. Sería importante un lugar para recordarlos siempre. Es una modesta propuesta.

Me refiero, a un lugar donde estén los nombres y apellidos de quienes por salvar vidas tuvieron que dar la suya, un lugar donde haya testimonios de vida, de quienes lograron vencer al bicho que lastimó a miles de familias. Las propias víctimas darían vida a ese lugar. Un lugar físico para recordarlos.

Así como hay lugares para honrar a los caídos de guerra, a los muertos por una tragedia natural, creo, que Zacatecas debería tener un lugar para quienes murieron por el Covid-19, aquellos que se fueron esperando una vacuna que los salvará, vacuna llegó tarde. Es una modesta opinión.

ESCRIBIR PARA RECORDAR

Retomado la idea original, la termina ha sido la semana más importante para la población de 70 y más y 60 y más. Dicho con propiedad, Zacatecas ha comenzado a vacunar a su población.

Insistir, la esperanza se asoma.

Aclaración pertinente: el proceso de vacunación aun será largo, armémonos de valor, no bajemos la guardia, la pandemia del Covid-19 continuará con nosotros. Comportémonos como parte de la sociedad.

En resumen, en mi perspectiva, la que termina ha sido la semana más importante para Zacatecas en cuanto a la vacunación se refiere. Nuestros adultos mayores han comenzado a ser vacunados. La esperanza se asoma.

HASTA EL LUNES.

Email gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.deavilagonzalez

Twitter: @gerardosolzac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Dos candidatos, un camino, Ulises en callejón sin salida

INALCANZABLE.- La empresa True Data publicó una encuesta referente a los resultados en el municipio de Guadalupe, donde si hoy fuera la elección, quien se supone será el candidato de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Julio César Chávez Padilla, superaría con más de 3 a 1 a su más cercano contendiente.

ENCUESTA.- A 89 días de la elección, fecha en que se hizo la encuesta, Julio César Chávez Padilla, aspirante de Morena a presidente municipal de Guadalupe tiene el 36.6 por ciento de las preferencias electorales, de acuerdo al estudio de True Data, realizado entre el 26 y el 28 de febrero de 2021.

DIFERENCIA.- El alcalde Julio César Chávez mantiene sólido su liderazgo en las mediciones de preferencia ciudadana, con 25 puntos de diferencia sobre José Osvaldo Ávila Tizcareño, de la coalición Va por Zacatecas, integrada por el Partido Revolucionario Institucional, el Partido Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática.

RESULTADOS.- Esto lo confirman los resultados de la más reciente medición de True Data, en la que los encuestados, a la pregunta específica de ¿Por quién votaría usted para presidente municipal? El 36.6 por ciento respondieron que lo harán por Julio César Chávez Padilla.

MEDICIÓN.- Apenas un 11.6 por ciento votarían por Osvaldo Ávila Tizcareño del PRI, el 3.9 por ciento por Gilberto Álvarez Becerra de PAZ para desarrollar Zacatecas, el 3.2 por ciento por Petra García del Partido Verde Ecológico de México y 1.8 por ciento por Carlos Salmón, en caso de que decida ir por algún partido.

MORENA.- Asimismo, el estudio revela que Morena, instituto político que postula a Julio César Chávez Padilla, tiene la mayor aceptación con 22.2 por ciento; el PRI tiene apenas un 8.2 por ciento.

METODOLOGÍA.- El estudio demoscópico se aplicó a 1 mil 200 personas de 83 secciones electorales, entre el viernes 26 y el domingo 28 de febrero, de manera personal en vivienda, es decir, cara a cara, mediante la técnica de muestreo sistemático: una vivienda visitada, tres o cuatro no. Del total de personas encuestadas, el 56.6 por ciento son mujeres y el 44.8 por ciento hombres.

ZACATECAS.- En el caso de Zacatecas capital, parece que Jorge Miranda Castro se va a registrar por la coalición Juntos Haremos Historia, con lo que se dejará sin posibilidades a Ulises Mejía Haro de contender por la elección consecutiva.

JURÍDICOS.- Sin embargo, si los rumores de las últimas horas son ciertos, el alcalde de la capital se iría a buscar la candidatura por el Partido Encuentro Solidario, lo que claramente es impugnado, debido a que la ley permite que la elección consecutiva se haga por alguno de los partidos que participaron en la coalición que lo postularon.

PES.- Eso quiere decir que los jurídicos que tiene Mejía Haro no son muy buenos, porque está claro que el Partido Encuentro Social perdió su registro en 2018 al no lograr la votación mínima requerida, y si bien Ulises Mejía Haro fue candidato de la coalición Morena - PT - PES, era un PES jurídicamente diferente, desaparecido y que volvió a conformarse como un nuevo partido político, si bien, tiene la misma estructura y la misma gente.

PRECIPICIO.- Mejía Haro es muy impugnado, primero por haber ejercido violencia política de género, y luego porque iría por un partido por el que legalmente no sería legal su candidatura, así pues, el alcalde con licencia, se está yendo a un precipicio en el que se metió solo y ahora no sabe cómo salir.

mail jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



OPINIÓN

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Registros hasta el último minuto

A las 23 horas con 59 minutos, o sea a las 11 de la noche con 59 minutos de este viernes 12 de marzo, vence el plazo para la solicitud de registro ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, de candidatos a gobernador o gobernadora, a las diputaciones locales en los 18 distritos y a los 58 ayuntamientos. No hay plazo que no se venza y en el proceso electoral este es un tiempo que ha de ser estrictamente respetado, porque no hay mañana, no hay prórroga, ni aunque se hincen o imploran los retrasados o rezagados que siempre dejan los asuntos hasta el último momento. A las 12 de la noche las puertas del IEEZ estarán cerradas.

Hay que decirlo, no es todavía suficiente, pero estamos frente a un avance cualitativo en lo que hace a la participación de figuras o notables personajes que por su capacidad intelectual, experiencia política, trayectoria de servicio y liderazgo social, deben y tendrán que elevar la competencia y los debates en la conquista del Poder Ejecutivo, el Poder Legislativo y los Poderes Municipales, situación que los ciudadanos han de aquilatar para sentirse atraídos y más convencidos a participar en las campañas que arrancan el 4 de abril y asistir puntualmente a cumplir con el sufragio el próximo domingo 6 de junio.

Por la intensidad y mortalidad de la pandemia, nos ha tocado vivir una etapa muy virulenta; por las cotidianas tragedias sangrientas, se viven días aciagos marcados por las desgracias que la violencia e inseguridad acarrearán; y en todos los sectores sociales, sobre todo entre los más pobres, se resienten la penuria y devastación que la crisis económica provoca y recrudece las dolencias familiares y comunitarias. Hay pues, un escenario complejo, triste, desolado, de abandono, crítico en todos los aspectos, que los partidos y sus candidatos tienen que intentar adentrarse en esos sentimientos, incertidumbre e inestabilidad social para convencer, movilizar, recuperar vitalidad, sacudir las debilidades y frustraciones para poner a la gente a tono con las posibilidades de restaurar esperanzas, recuperar paz y tranquilidad y la normalidad a través de fortalecer la vida democrática, con la exigencia para que cumplan y pronto con los cambios y transformaciones prometidas.

Bajo esas condiciones nada alentadoras, ANA MARÍA ROMO FONSECA solicitó registro de su candidatura por el Movimiento Ciudadano; el maestro FLAVIO CAMPOS cumplió el requisito por el partido local PAZ; FERNANDA SALOME PERERA sorprendió a la sociedad como carta del Partido Redes Sociales Progresistas; CLAUDIA ANAYA MOTA irrumpió en el mismo escenario de su registro con impactante discurso; DAVID MONREAL cumplió por tercera ocasión lo que todo mundo sabía, que ahora sí viene con todo cobijado por Morena y sus aliados. EDGAR RIVERA, recupera su fuerza en el campo y avanza; MIRIAM GARCÍA ZAMORA, de Fuerza por México, es otra mujer valerosa y combativa que abrirá grandes temas; son valiosos cuadros que harán la batalla de las ideas y propuestas por el desarrollo de Zacatecas.

LA TRANSICIÓN TODAVÍA NO TIENE RUMBO

Vea usted que los escenarios posibles son variopintos y nadie puede tener la certeza ni aunque asegure que ya está ungido por el dedo del Señor. Lo que sí es cierto, es que la ciudadanía debe estar preparada a observar una ardiente disputa por el poder y que los actores arriba anunciados son optimistas en la lucha por su triunfo y contribución a la cultura democrática de los zacatecanos, a cual más ansiosos por suceder al gobernador del quinquenio que ya desfaece: ALEJANDRO TELLO CRISTERNA.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: Nacho.valenzuel



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Rechazan la alianza

Primero la representatividad del PRD, rechazo la alianza "Va por Zacatecas", ahora el PAN a través de dos de sus más fieles y distinguidos militantes RENE GONZÁLEZ y ARELY RODRÍGUEZ POBLANO, en conferencia de prensa, dijeron rechazarla, pero no solo eso dieron sus motivos y hay ciertas coincidencias primero porque el PRI fue el partido que dañó, acusó a su candidato a la presidencia en el pasado 2018.

Además, la nula atención de la Dirigencia Estatal del PAN para esos dos militantes, los generadores de por lo menos 2 mil votos en el proceso anterior, nunca les contestó Noemí Luna, los ignoro, los dejo esperando, nunca los atendió.

Se duplicó el enojo, por lo tanto, en la conferencia, dijeron estar en contra de la coalición que nació muerta, porque no puede ser posible ahora pedir el voto por el partido que por años hizo serios señalamientos, no es otra cosa que temas, intereses, conveniencia personal.

FUERON MÁS ALLÁ

Además de rechazar la alianza, hicieron serios señalamientos de los candidatos del tricolor sobre todo de la exsindico municipal Amelia del Rocío Carrillo, de quien solo recuerdo, dijo la actual regidora ARELY RODRÍGUEZ, las limpias, la fiesta escandalosa y las diferencias con el entonces alcalde.

Además la comparó con la candidata de Morena, MARIBEL GALVÁN JIMÉNEZ, ella sí es profesional, ella sí es conocedora, si atiende a la ciudadanía, nada tiene que hacer la candidata del PRI frente a Maribel.

Por lo tanto, dijo la Regidora del Acción Nacional, vamos apoyar a DAVID y SAÚL MONREAL, esté último nos ha dado muestras que sabe hacer las cosas, al convertirse como el mejor presidente municipal que ha tenido Fresnillo y DAVID, trae proyecto para que avance el Estado.

HAY AMISTAD

RENE GONZÁLEZ, también hizo señalamientos contra el candidato del tricolor JAVIER TORRES RODRÍGUEZ, es mi amigo, pero la marca lo condena, refiriéndose que por ser abanderado de la marca PRI, pues, en esta ocasión no lo apoyará.

Además dio, él mismo, JAVIER TORRES, ha dicho reiteradas ocasiones, pero no solo lo ha dicho, sino que reconoce que SAÚL MONREAL ÁVILA, ha sido el mejor presidente municipal que ha tenido fresnillo, lo ha dicho en su programa de radio.

También, se unió a lo dicho por su compañera, nos sumamos al proyecto de DAVID, dijo, a SAÚL, uno nos ha demostrado que cuando hay voluntad se pueden hacer las cosas, él otro, hay que darle la oportunidad.

SE CALMARON

JOSÉ EDMUNDO GUERRARO y JOSÉ HARO DE LA TORRE, se quedaron con las ganas de sacar sus espadas, para limar las diferencias que generaron la cuenta pública 2018, sobre todo al enfocarse en la feria nacional de fresnillo.

Causo una seria polémica y una seria molestia entre la base priista, bueno, no en todos solo los que quieren ver sangre, que se enojaran PEPA HARO con NORMA CASTORENA, porque de este pleito, hubo quien sacó raja política.

SE REGISTRARÁN

En las próximas horas se registrarán los candidatos a la presidencia municipal por fresnillo, por lo menos el del PRI y Morena.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Jehú Salas, de pluri y de mayoría; reniegan priístas

Al igual que ocurrió en Morena, en el PRI no faltaron militantes que se retorcieron del coraje; otros se desilusionaron y los que resultaron afortunados bendijeron el



JEHÚ SALAS fue secretario General de Gobierno.

proceso para definir candidaturas plurinominales. Como se había anticipado, el codiciado lugar 1 de la lista fue para **Gaby Basurto**; al exsecretario General de Gobierno, **Jehú Salas**, le dieron la segunda posición. No podían premiarlo más, y eso despertó corajes y envidias de algunos priístas. Pero aún así, Jehú no la tiene segura. Si fracasa en el distrito de Ojocaliente y se impone la cuota de género a favor de las candidatas en las primeras posiciones, el muchacho de Sombrerete quedará fuera, como le pasó al excalde de Tepechtlán, **Manuel Castro**. **Judit Guerrero** quedó en el lugar 3 de la lista, en tanto **José Juan Estrada** sería la propuesta para diputado migrante.

Deja cargo por lugar 7

Alejandrina Varela dejó su cargo en el Instituto de la Juventud. Como otros del partido, se comprometió de lleno para las campañas y en ayudar a **Claudia Anaya**, pero le tocó el lugar 7 de la lista, después de **Benjamín Medrano**. Será difícil que llegue. Mientras tanto, el gobernador **Tello** habría contemplado para el relevo de Alejandrina al dirigente juvenil **Aarón López Lechuga**, quien muy pronto estará aplicando su línea de trabajo en el instituto.

Más corajes

La tarde-noche del miércoles hubo reunión de priístas en Cieneguitas, Guadalupe, en una finca de la familia de **Benjamín Medrano**. Ahí andaba la candidata al distrito local 4, **Perla Martínez**; el líder local **Hermann Hernández**, **El Antorcho Ávila** y **Jairo Mendoza**, entre otros. Pero el que se llevó las ovaciones fue **Héctor Pastor** con "mensajes de odio" contra aquellos chapulines que dejaron el partido para irse al PVEM o Nueva Alianza. **Cuco Bautista**, que no es protagonista, se sintió aludido y le reclamó a Pastor, y este lo retó: "cuando gustes". Pastor se dice indignado que los que dejan el partido buscan llevarse a los mismos priístas. El tema es parte de la crisis que vive el tricolor porque el morenismo de

Guadalupe, con **Julio César Chávez**, lleva una clara delantera en las mediciones, en la que le dan hasta 25 puntos de ventaja sobre el PRI.

Más indignación en Morena

Hasta ahora, un acuerdo aceptado es que el único candidato seguro para los distritos de Fresnillo, en la alianza Morena-PVEM-PT-Panal es el profe **Carlos Alvarado Campa**, que iría en el 7. Pero recientemente, se ha estado impulsando a otro perfil, supuestamente para el distrito 5, que no tiene la aceptación de algunas corrientes de Morena. Se trata de **Ernesto González Romo**, ahijado político de la senadora **Chole Luévano**. Cuenta la leyenda que el impulso a este no viene propiamente de Chole, sino de la misma coordinadora de Programas federales, **Verónica Díaz**. Ya se andan haciendo arreglos para acomodar a Neto, por encima de otros como **Omar Carrera**, **Juan Antonio Rangel** o **Raúl Ulloa**; estos dos últimos con más tablas y oficio político.

La vergüenza de los contralores

El auditor **Raúl Brito** no solo persigue a los ayuntamientos que no entregan su cuenta pública. Ahora hasta un contralor le tocó recibir manotazo y multa por incumplido.

Sucede que **Gustavo Adolfo Ríos** de Jalpa no entregó informes trimestrales y le enjaretaron una sanción de 26 mil pesos.



RAÚL BRITO BERUMEN, titular de la ASE.

Además solapar los enjuagues del edil **Carlos Carrillo**, el contralor Ríos descuidó su chamba y sus obligaciones, lo que se consideró "una vergüenza" para sus colegas".

Se resiten a nombramiento

Otra vez se volvió a romper el quórum en la Legislatura. La razón es que de plano no quieren que **Susana Rodríguez Márquez** asuma la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política. Y mientras se mantenga esa propuesta van a tronar las sesiones. Algunos legisladores dicen que aceptarían a cualquiera, pero a Susana no. Con **Lalo Rodríguez** no hay oposición para que llegue a Planeación y Finanzas, pero este necesita que haya un acuerdo general para que por fin se den los nombramientos.

Vacunas ¿cómo y cuándo?

Antonio Sánchez González*



En México hemos empezado a hacer cola para vacunarnos contra el coronavirus, pero no se ha puesto a los mexicanos más vulnerables en la línea de vacunación.

Al contrario de lo que dicen la ética, la Organización Mundial de la Salud y de lo que se ha practicado en todos los otros países de la OCDE y al contrario de lo que ocurre en la mayor parte del mundo civilizado, se ha disimulado la elegibilidad para todos los trabajadores de la primera línea de atención de la epidemia y a las personas con condiciones médicas de alto riesgo, y se basa el acceso a la vacuna únicamente en función de la edad. En México, por ejemplo, un hombre sano de 60 años que trabaja desde casa será elegible para la vacunación, mientras que una enfermera de 55 años con diabetes o una empleada de la limpieza en un hospital de 44, obesa e hipertensa y que vive en una comunidad con alta incidencia de casos de Covid-19 serán rechazadas.

Esto no tiene sentido. La distri-

bución de un bien que puede resultar vital sólo por edad no es ética, probablemente es ilegal y es, sin duda, mala política de salud. También depona la responsabilidad del gobierno de buscar la equidad y tender la mano proactivamente a las personas de alto riesgo a cambio del espejismo de una pretendida neutralidad de valores. En este caso, la simplicidad y la velocidad son valiosas, pero la equidad y la justicia no pueden ser puestas a un lado.

Posiblemente habrá quienes quieran afirmar que basar la asignación de vacunas solo en razón de la edad salvará la mayor cantidad de vidas. No es cierto. El riesgo de mortalidad por Covid-19 ajustado por edad para quienes viven algunas discapacidades, como el síndrome de Down, es hasta 10 veces mayor que para la población general. Dolorosamente, para los mexicanos que viven en los Estados Unidos es hasta dos veces y media más alto en comparación con los habitantes blancos de la misma edad y debido a la epidemia los nativos americanos de 40 a 49 años sufrieron tasas de mortalidad del doble

que las de los estadounidenses blancos una década mayor. Incluso antes de que se considere la equidad, tomar en cuenta los factores de riesgo ya identificados además de la edad salvará más vidas que ignorarlos.

Las políticas de sólo edad también afianzan las disparidades. Los habitantes más pobres del mundo han muerto más a menudo y a menor edad debido a este nuevo coronavirus. Son también más propensos a ser trabajadores de primera línea y a tener condiciones médicas de alto riesgo. Por eso, debe considerarse que no significa lo mismo que, mientras la Ciudad de México tiene en promedio a la población más envejecida y en Nuevo León los mayores de 65 años sumaban el 6% en el año 2010, en Chiapas, uno de los 3 estados con mayores índices de pobreza y desigualdad, este porcentaje suma el 73 por ciento.

La priorización puramente basada en la edad también es incompatible con los valores humanos. En las encuestas de opinión pública llevadas a cabo en el mundo, los encuestados apoyan priorizar a las personas de cualquier edad con condiciones médicas de alto riesgo y a las comunidades minoritarias golpeadas por la pandemia. A los encuestados les importa salvar el mayor número de vidas, pero hacen hincapié en proteger a los trabajadores de primera línea tanto o más que a los mayores de edad.

Y las nuevas evidencias médicas debilitan aún más el argumento de las políticas de asignación de vacunas basada sólo en edad. Las vacunas reducen la transmisión del coronavirus, por lo que administrarlas a personas en entornos de alta transmisión también protege a otros. Algunos estudios sugieren que las mutaciones virales son más probables cuando se infectan las personas no vacunadas que están inmunodeprimidas, lo que apoya la vacunación prioritaria, por ejemplo, de jóvenes receptores de trasplante de órganos.

Al vacunar, el estado debe llegar proactivamente a las personas de alto riesgo, evitando la verificación que consume mucho tiempo en los sitios de vacunación, el proselitismo, el fraude y la trampa.

VÁMONOS RECIO// POR WUISHO



¿Por qué Chile y muchos más aventajan a México?

Eduardo Ruiz-Healy* 

Los gobernantes de la mayoría de los países, el de México incluido, les ha dado por asegurarnos que el mundo regresará a la normalidad una vez que concluya la pandemia y que ésta terminará pronto.

¿Qué tan pronto? No lo sé, pero para la mayoría de las personas mayores de 16 años alrededor del mundo, no muy pronto.

De acuerdo con información difundida por covidvax.live basada en datos oficiales recopilados por ourworldindata.org, hasta ayer poco más de 343 millones de personas en 127 países habían recibido una o dos dosis de las distintas vacunas disponibles.

El sitio muestra que está acelerándose la aplicación de vacunas y que las 8 millones 105 mil 020 dosis diarias que se aplicaron ayer superan por un millón 227 mil 011 a las que se aplicaron siete días antes.

Las cifras que aparecen en constante aumento en covidvax.live son impresionantes: están aplicándose casi 94 dosis cada segundo y hasta ayer se habían

suministrado 4.43 dosis por cada 100 personas.

En Estados Unidos se habían aplicado ayer casi 98 millones de dosis, en China casi 60 millones, en la India poco menos de 27 millones, en Reino Unido casi 25 millones, en Brasil arriba de las 12 millones y en Turquía poco más de 10.5 millones.

En ninguno de los otros 121 países se superaban estos números, aunque cabe aclarar que hay algunos que no tienen tantos habitantes.

En lo que se refiere al porcentaje de personas que han recibido una o las dos dosis de la vacuna, Israel va a la cabeza con 105.6 dosis aplicadas por cada 100 personas, lo que significa que el 58.9% de la población ha sido vacunado y que el 46.7% ha recibido ambas dosis. Ahí se están aplicando casi 90 mil dosis diariamente y se estima que el 70% de la población quedará totalmente inmunizada el 13 de abril entrante. Así, este país será el primero en lograr el objetivo.

El segundo país que al

alcanzar el 70% generará la inmunidad de rebaño será Chile, un país latinoamericano que no pertenece al club de las potencias económicas que tanto son criticadas en las conferencias de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, estimándose que llegará a esa meta el 3 de junio.

De mantenerse el actual ritmo de vacunación solo otros nueve países lograrán el 70% en este 2021: Maldivas (junio); Malta y Estados Unidos (agosto); Hungría y Reino Unido (septiembre); Serbia (octubre); Chipre del Norte (noviembre); y República Dominicana y Emiratos Árabes Unidos (diciembre).

En el caso de México, se estima que se logre el 70% hasta el 27 de febrero de 2025, en caso de que la campaña de vacunación siga avanzando con su actual lentitud. Hasta ayer se habían aplicado poco menos de 3.6 millones de dosis y solo 605 mil 801 personas habían recibido ambas dosis. Falta aún que 67 millones queden inmunizadas.

* Twitter: @ruizhealy

La innovación digital en la fiscalización superior

David Colmenares Páramo* 

La pandemia de Covid-19 es un gran desafío que ha puesto a prueba nuestra capacidad para adaptarnos rápidamente a las nuevas circunstancias. Las Entidades de Fiscalización Superior (EFS) no somos ajenas a esta "nueva normalidad", marcada por restricciones significativas en la interacción y desplazamiento de las personas y, por ende, de los equipos auditores.

Para la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la crisis se tradujo en una oportunidad de reflexionar, innovar y buscar nuevas soluciones para asegurar la continuidad de nuestra labor. Ello nos llevó a implementar diversas medidas para fortalecer nuestra labor fiscalizadora y facilitar que nuestro personal trabajara a distancia. Por ejemplo, en el aspecto tecnológico, si bien contábamos con los equipos de cómputo y los sistemas informativos necesarios

para que los auditores pudieran continuar sus labores desde casa, detectamos varias problemáticas, por ejemplo, no se contaba con acceso remoto a los sistemas de información del gobierno, que les permitieran realizar, a distancia, las auditorías programadas.

Lo anterior hizo patente la brecha de vulnerabilidad de acceso a la información a la cual nos enfrentamos como EFS. En una crisis como la actual, es indispensable que los gobiernos cuenten con sistemas que puedan garantizar que su operación y la prestación de los servicios continúe sin interrupciones. En este sentido, es necesario que los auditores puedan acceder a los sistemas de información gubernamentales de forma remota, tanto para realizar auditorías como para hacer un monitoreo continuo del desarrollo de las acciones emprendidas por las autoridades.

Cabe destacar que, en los últimos dos años, la ASF diseñó una estrategia de cambio institucional, a través de la implementación de nuevas técnicas de auditoría y la incorporación de nuevas tecnologías en sus procesos de fiscalización, en pro de la transparencia y la rendición de cuentas. Sin embargo, la crisis sanitaria originada por el COVID-19 obligó a la ASF a acelerar la puesta en marcha de esta estrategia, especialmente en aquellos aspectos vinculados con la realización de procesos de fiscalización no presenciales por medio de la utilización de sistemas tecnológicos para así coadyuvar en la disminución de la propagación del virus y reducir el riesgo de contagio entre los auditores y el personal de los entes fiscalizados.

* Auditor Superior de la Federación

Inmunidad, calma e inteligencia

José Ricardo López Robles*

En las últimas semanas la campaña de vacunación se ha intensificado en todo México, y en especial en Zacatecas, situación que da un rayo de luz a la incertidumbre que llevamos más de un año viviendo, y que *a priori*, no tiene fecha de caducidad.

Son muchos los mensajes de optimismo que aparecen en las redes sociales o en los medios de comunicación, pero son pocos o nulos los de reflexión y cautela, siendo que la vacuna no es la solución absoluta, y muestra de ello es la evolución que sigue teniendo el propio virus, a través de sus nuevas variantes, o bien la falta de certeza del tiempo de protección que puede brindar la vacuna.

Es en este sentido, que ahora más que nunca tenemos que estar atentos a las recomendaciones que durante más de 12 meses hemos venido escuchando a diario, no solo para facilitar el trabajo de la campaña de vacunación y reducir la carga que existe en los hospitales, si no para hacer lo propio en el control de la transmisión de la Covid-19.

El famoso semáforo ya se ha

puesto en amarillo, y hay quienes ya lo ven casi verde, pero ahora más que nunca existe la sensación de que la Covid se encuentra en las calles y que en cualquier momento, el exceso de confianza se puede volver en nuestra contra y tirar por la borda todos los esfuerzos que se han venido realizado

Estamos en el momento de dar la vuelta al partido, y situarnos por delante de la contingencia sanitaria, por lo que, de igual forma debemos establecer estrategias inteligentes que nos permitan incorporarnos a la nueva realidad, sin poner en riesgo a nuestras familias, a las personas que nos cuidan y a los negocios que tanto han esperado por el comienzo de esta campaña.

Finalmente, sigamos apoyando los tejidos empresariales locales, al talento zacatecano y aplicando Inteligencia y Estrategia a todas nuestras actividades, hasta la próxima entrega y nos vemos en las redes sociales en @rlopezrobles.

*estrategiaz@outlook.com.

PLANTILLA // POR MO RADA

Vicios mortales y su compa



La plantita a la que le temen que regala viajes



MR Robles

ESTADO OMISO, IGUAL A IMPUNIDAD: FEMINICIDIOS SIN CONTROL



Cuando observamos las marchas de los colectivos feministas y nos percatamos del insistente objetivo de hacer daño a los edificios, estatuas y otro tipo de infraestructura pública, cabe la pregunta, ¿a qué se debe la furia desplegada durante las manifestaciones? Una y otra vez las prácticas de este tipo se repiten, e incluso, aumentan de intensidad. Así que la pregunta por el motivo de este comportamiento es más que justificado. Para muchos ciudadanos es una conducta irracional producto de la locura de 'la ideología de género' o a intereses políticos de agentes que dirigen esos ataques detrás de los mismos con la intención de golpear al gobierno. Sin embargo, asociar conducta agresiva con irracionalidad es una falta de rigor lógico,

porque si hay justificación para las mismas, su práctica es perfectamente racional. Si intentan secuestrar a una persona y esta última reacciona agresivamente, no está actuando irracionalmente. Todo depende si hay motivos públicamente justificados para la reacción agresiva.

Cuando revisamos los datos de la impunidad de los feminicidios y la cotidiana agresividad hacia las mujeres, donde el 99 por ciento de las violaciones no se atiende, y donde la probabilidad de que un delito contra las mujeres se denuncie y se esclarezca es de 1.14 por ciento, podemos darnos una idea del motivo justificado de la agresividad en las manifestaciones feministas. Si las mujeres están sometidas a un intenso acoso, ataque, riesgo y miedo, no es de ningu-

na manera irracional que reaccionen agresivamente contra el responsable de garantizar su seguridad: el Estado. ¿Cuánto el Estado está cumpliendo con su responsabilidad? La efectividad en el castigo de los delitos de acoso o feminicidio es de doble impacto, porque no sólo sirve para castigar al culpable, sino para la llamada prevención o disuasión penal de los mismos: si hay castigo, se reducen los delitos futuros; si no hay castigo, se potencian.

Así las cosas, ante el comportamiento agresivo de las manifestaciones feministas, el (jefe de) Estado debería responder con nuevas medidas de gobierno para mejorar en lo concreto el desempeño de las instituciones que disminuya significativamente el problema: mejorar la eficacia de las cargas de trabajo de los ministerios

públicos, la rapidez de inicio de las investigaciones, y finalmente la efectividad de esclarecimiento de los casos. Con esto, esperábamos que el jefe de Estado respondiera estableciendo medidas concretas para resolver el problema denunciado por las feministas, no objetando con descalificaciones. La mañanera del 8 de marzo era la oportunidad para anunciar planes emergentes que dieran una respuesta de Estado a la violencia contra las mujeres. No hubo tal cosa. Lo preocupante es la Omisión que, claro está, es la fuente de la impunidad. Un Estado omiso que, además justifica la omisión, implementa la fórmula perfecta para empeorar la situación. A la realidad hay que cambiarla con los mecanismos de la efectividad, no con la insistencia de homilias o decretos.

RAYUELA

Impunidad, germen de los feminicidios en el país.

■ Comentarios Libres

Paridad de género y democracia electoral

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

El jurista y constitucionalista Miguel Carbonell en una de sus muchas conferencias, fue cuestionado del por qué el artículo 35 de la CPEUM no contemplaba como requisito exigible al cargo de diputado el de la escolaridad, toda vez que los problemas de interpretación e integración de la ley, se deben en gran parte a que la disposición no establece siquiera que los diputados sepan leer y escribir. Su respuesta fue contundente: en una democracia todos tienen derecho a participar políticamente y a ocupar cargos de elección popular, en los términos que establece la disposición indicada, pues de lo contrario, si se exigiera un determinado grado escolar se estaría excluyendo a las personas que carecen de él y solo tendríamos diputados que son representantes y legislan para ciertos grupos de la población, tal los menos vulnerables.

Viene esto a colación porque en noviembre pasado, el órgano electoral dictó los lineamientos a que deberán sujetarse los partidos políticos tanto nacionales como locales y las coaliciones que se conformen en el proceso electoral 2020-2021 ya en marcha, cuya jornada tendrá lugar el 6 de junio próximo.

Fueron varios los excesos y errores en que incurrió el INE, que el Senado de la República como garante del pacto federal y con la personalidad jurídica que tiene la Mesa Directiva, a través de su presidente Eduardo Ramírez promovió un amparo ante el TEPJ, a fin de que resolviera sobre la constitucionalidad en materia electoral.

Son varios los motivos que dieron lugar al medio de impugnación presentado por los Senadores, principalmente: la invasión de competencia toda vez que el Instituto Nacional Electoral carece de facultades para legislar, pues esto corresponde al Congreso de la Unión a través de ambas Cámaras; la Constitución dice que serán las entidades federativas, quienes regulen sus órganos de poder, es una facultad que tiene cada congreso local a partir del pacto federal; el lineamiento para que, siete de las quince gubernaturas que se van a elegir el 6 de junio próximo, sean encabezadas por mujeres de todos los partidos políticos. Ello en razón de la paridad de género.

¡Glup!

Esto sí que se encuentra totalmente fuera del marco constitucional. Primero, debe distinguirse que, efectivamente la calidad ciudadana goza de sus derechos contemplados en el artículo 35 de la CPEUM y desde luego son los de votar en las elecciones populares; ser votada en condición de paridad para todos los cargos de elección popular, teniendo las calidades que establezca la ley.

Sin embargo, cabe destacar que la titularidad de los tres órganos de gobierno, son diferentes. En el Poder legislativo y en el Poder Judicial su titularidad es colegiada. El primero se deposita en un Congreso dividido en dos Cámaras, mientras que el segundo, se deposita en la SCJN; TEPJF; TCC; TUC y JD. Por Eso, es posible que independientemente de la paridad puedan ocupar la titularidad sus integrantes.

No ocurre lo mismo con el Poder Ejecutivo porque su titularidad es unipersonal, en razón de que se deposita en una sola persona que es el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos. Tal y como reza el artículo 80 de la Carta de Querétaro.

Hay una diferencia más. Tanto el Legislativo como el Ejecutivo son electos popularmente. El día de la jornada electoral, el ciudadano deposita el sufragio por el candidato o por la candidata del partido o coalición que más le haya convencido. En cambio, el Judicial se integra por nombramientos.

Por consecuencia, los lineamientos establecidos por el INE para que en razón de la paridad de género, en la próxima jornada electoral se elijan a siete gobernadoras de todos los partidos y ocho gobernadores, de las quince gubernaturas que estarán en disputa, no será posible. Desde luego no estamos en contra de la paridad de género, por el contrario, entre más participación política tenga la mujer mexicana mayores serán las oportunidades para alcanzar sus logros y metas, enfrentando retos que para ella son mayores a los del hombre.

Vea usted fino lector:

Imaginemos que de las quince gubernatura en disputas todos los partidos se reúnan y se repartan entre ellos, en cuáles deben de manera forzosa postular mujeres y en cuáles hombres, para que el resultado efectivamente sea de siete gobernadoras y ocho gobernadores como le señaló el INE.

Habrán elecciones para elegir gobernador en BC, BCS, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, SLP, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

Será una idea totalmente absurda decir: Nuevo León, Zacatecas, Baja California Sur, Nayarit, Tlaxcala, Campeche y Sonora, por fuerza deberán ser gobernados por una mujer. El resto, corresponde a los hombres. El INE, está mal interpretando la paridad de género y la democracia electoral, porque deja la posibilidad de que, los ciudadanos en las respectivas entidades limiten el sufragio a hombres o mujeres.

En este error aplica la respuesta del doctor Carbonell, no se puede ni se debe excluir a ningún ciudadano para ejercer sus derechos políticos, porque entonces llegaríamos al supuesto de que las gobernadoras gobernarán para mujeres y los gobernadores para los hombres.

¿Y, la democracia? ■

Legaron las vacunas, y con ellas una luz de esperanza, si he de ser totalmente honesto, siendo una persona de la tercera edad, veía demasiado complicado que las vacunas llegaran a nuestro entorno en el mes de marzo,

con dificultad preveía un escenario que me indicaba que si bien nos iba, nos estarían vacunando en abril. Y, para personas que como un servidor siguen viendo pacientes que solicitan de nuestra atención - aun y cuando ello sea en el nivel privado - todos los días corremos el riesgo de ser contagiados por algún paciente o uno de sus familiares que al llegar no se saben portadores del virus, ya me ha pasado, cuando la misma tarde me llama una paciente que había visto al medio día para decirme que sus resultados del COVID-19 - de los que nada me había dicho - habían salido positivos, lo bueno es que me llamó, lo malo es que tuve que entrar en cuarentena con la paranoia de la aparición de síntomas que me llevarán a realizarme estudios, nada de eso pasó por fortuna.

Y, ante el miedo de enfrentar al virus, a la vuelta de la esquina me llevó a que cuando me ofrecieron la vacuna en un centro hospitalario de los Estados Unidos, donde había trabajado en el pasado, acepté gustoso, ya dos semanas antes me habían realizado la tentadora oferta a la que había declinado simplemente al ver que los vuelos de nuestra ciudad capital de Zacatecas habían sido cancelados y que para viajar a los Ángeles había primero que trasladarse a Guadalajara, la Ciudad de México o a Monterrey, lo cual volvía el asunto no solo caro en extremo sino complicado por lo corto del tiempo que me daban para acudir a mi cita, por lo que tuve que declinarla pero pronto me arrepentí al imaginar que podría en cualquier momento acceder a una cita similar en cualquier momento lo que no fue el caso, las vacunas finalmente escasearon también en los Estados Unidos por lo que mi arrepentimiento por no aceptar e implementar las medidas necesarias para la realización del viaje rápidamente carcomieron mi existencia, pero dos semanas más tarde se abrió de nuevo la oportunidad y me dije tenía que aferrarme a ella porque bien valía la pena seguir mi vida por muy aburrida que ella fuera en el contexto de una existencia solitaria y triste, carente sobre todo, en el último año de las escencias que hacen que la vida realmente valga la pena ser vivida.

Yo tenía que recibir mi vacunación al sur de Los Angeles el día sábado 6, y dos días antes aparece en una especie de Fake News en las redes sociales de que ese día se iniciaría la vacunación en Zacatecas, fue un falso anuncio pero algo me decía ya con boletos en mano que no estaba haciendo lo correcto pero por fin me fui, viajé a Guadalajara, tomé un

■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

De la vacuna a la esperanza

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

vuelo de una aerolínea económica y de bajo presupuesto? Cuyo vuelo iba completamente lleno y aunque uno tendría que suponer que cada uno de los pasajeros hubo que presentar una prueba de haber dado negativo a la enfermedad de menos de 72 antes de abordar, nada podía asegurarnos que aquellos que llenaban el vuelo no hubieran sido contagiados en este lapso de tiempo.

La Sana Distancia brillaba por su ausencia

Finalmente fui vacunado el sábado por la tarde en un proceso bien organizado con más de 20 mesas de vacunación en el interior de un gran salón del centro de convenciones de Anaheim, donde lo único valioso - fuera del hecho en sí de recibir la vacuna - fue que a mi pregunta de si no podrían vacunar a mi hija y a su esposo que iban conmigo, preguntaron y accedieron, lo cual me llenó de alegría.

Yo fui vacunado un día sábado, pero hubiera podido recibir la vacuna Pfizer en vez de la Moderna 72 horas después, a solo un par de cuadras de mi domicilio en Guadalupe, donde todos nos sorprendimos al enterarnos al inicio de la semana que la vacunación urbana se iniciaría el día 9 tanto en la ciudad capital de Zacatecas como en Guadalupe - mi lugar de origen -.

No me arrepiento con todo y el gasto que representa un vuelo, los riesgos que el viaje implica, y sobre todo el hecho de que tengo que regresar en 28 días para el refuerzo; valió la pena pero no puedo menos que ocultar el gusto de que mis grandes amigos, aquellos de mi misma edad y que tenemos

un grupo llamado los margileños por haber estudiado en el Colegio el Margil de la era Lasallista, pudieran ser vacunados también y todo indica que en un mes podremos después de un largo año, sentarnos en una misma mesa a tomar una copa de buen mezcal zacatecano y ver el desastre a nuestras espaldas.

En estas circunstancias el mundo volverá ser parecido al del 2019 y antes, pero claro que no del todo, podremos viajar siempre y cuando portemos nuestra cartilla de vacunación, y podremos acceder a las burbujas diseñadas SOLO para vacunados, en cuanto a espectáculos, cine, eventos deportivos y así, pero claro TENDREMOS QUE ESTAR CONCIENTES que el hecho de estar vacunado no hace que sea imposible contraer la enfermedad pero sería la excepción más que la regla, y de contraerla, la gravedad no sería como la que ha provocado la muerte de muchos de nuestros amigos, y familiares cercanos.

Tenemos que estar conscientes de que si estamos en espacios abiertos con gente no vacunada - que será la mayoría - en centros comerciales y así, TENDREMOS QUE SEGUIR UTILIZANDO LAS PRECAUCIONES que nos han permitido sobrevivir a la fecha: el cubrebocas, la sana distancia, el lavado de manos compulsivo, etc. Porque si bien el hecho de que no podemos contagiarnos fácilmente no nos hace que no podamos SER RECEPTORES DEL VIRUS por el contacto con alguien contagiado y PODER CONTAGIAR A LOS DEMÁS, SOBRE TODO A AQUELLAS GENTES QUE POR TENER MENOS EDAD QUE LA NUESTRA NO PODRÁN SER VACUNADOS EN EL CORTO PLAZO, dentro de nuestros mismos hogares.

Es como los niños ellos sí se contagian pero en un porcentaje demasiado bajo - y por ello no son contemplados en el programa de vacunación actual - PERO CLARO QUE PUEDEN TRANSMITIR LA ENFERMEDAD con todo y que a ellos de enfermar con COVID, difícilmente - no en forma imposible - presentarían un problema grave.

JAPÓN recién anunció que los JUEGOS OLÍMPICOS se realizarán sin espectadores extranjeros, y me pregunto por qué no aceptan a los que ya recibieron la vacuna y que para mediados de año serán muchos, CHINA YA LES OFRECIÓ VACUNAS GRATUITAS PARA QUE LOS JUEGOS NO SE VEAN TAN DESANGELADOS, y pregunto qué diferencia puede haber, espectadores locales no vacunados que realmente no le dejan ingresos a esa nación, o extranjeros vacunados que ya no infectan y que pueden representar una derrama económica importante. ■

En medio de la discusión de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) en México, de los argumentos de voces expertas, de campañas de desinformación, de politización y polarización extrema, así como de los reclamos de activistas jóvenes, se vivió un apogón histórico iniciado por el vórtice polar que alcanzó de lleno al estado de Texas.

Entender la relación de los eventos sirve para contextualizar la importancia que tiene la legislación de la industria eléctrica y prevenir futuros incidentes, lejanos o cercanos, similares o peores.

En Estados Unidos hay tres redes eléctricas: la del este, oeste y la de Texas. Esta última creció independiente desde sus orígenes. Sin embargo, la independencia —para evitar regulaciones federales de 1935— se volvió un fin y prioridad en sí misma. Por ello, las conexiones de Texas con otras redes son mínimas: tres con México y un par con la red del este, lo cual imposibilitó cualquier tipo de apoyo a su red eléctrica.

Hace más de dos semanas se advirtió que el vórtice polar alcanzaría el estado, trayendo consigo temperaturas frías, poco características en ese estado. Con un frío visto por última vez en 2011 y antes en 1989, los texanos se quedaron sin energía eléctrica. Tras los apagones, miembros del Partido Republicano, incluyendo al propio gobernador, responsabilizaron a las energías renovables. Sin embargo, los datos de ERCOT, el Consejo de Regulación de Energía de Texas, cuentan una historia más compleja.

En pocas palabras: todo el sistema energético falló (o tuvo fallas), desde la extracción y distribución, hasta la generación. Diversos gasoductos se congelaron. Se priorizó llevar gas a 40% de las casas que lo usan para calefacción. Sin el suministro de gas, no podían abastecer a las plantas de generación.

Las plantas térmicas basadas en combustibles fósiles, como carbón y gas metano, las turbinas eólicas y uno de los cuatro reactores nucleares con los que cuenta el estado dejaron de producir energía. Todas las fuentes de generación fallaron ante las bajas temperaturas, por falta de las adecuaciones apropiadas. Sin ellas, la red eléctrica se colapsó.

Pese a ser el mayor productor de energía en Estados Unidos, Texas depende del gas metano. Al congelarse los gasoductos que lo transportan, Texas no pudo producir suficiente electricidad para satisfacer la demanda y su población sufrió durante una semana entera las consecuencias de este efecto dominó.

De manera similar, en México, cuya dependencia del gas estadounidense se viene señalando por expertos en la materia desde hace años, las plantas de generación que dependen de este energético, más de 50%

Lecciones desde Texas de cara a la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica

JORGE MARTÍNEZ

aproximadamente de la capacidad instalada en el país, vieron restringida su operación.

La demanda de energía superó al suministro aquí también, creando los consecuentes apagones en el noreste del país. El congelamiento de los gasoductos, una falla en el sistema texano llevó a otro, colapsando y extendiéndose geográficamente.

Texas no sólo evadió la regulación federal, también construyó un marco regulatorio débil. Las empresas privadas competían por bajar los costos y no tenían incentivos para invertir en infraestructura estratégica o blindar la infraestructura contra fenómenos meteorológicos extremos, mucho menos frente a eventos poco comunes como éste.

Por ello, durante décadas, hubo una pobre inversión en la resiliencia de las redes de distribución, las plantas de generación y el almacenamiento. Incluso después de 2011, cuando se presentaron temperaturas de frío extremo, surgiendo reportes recomendando acciones correctivas, esta situación continuó.

En México, por decisiones de gobiernos anteriores, así como de la presente administración, se ha creado una dependencia del gas barato, que no ha venido de la mano de inversión en una estrategia de respaldo. Incluso se cancelaron proyectos de almacenamiento que habrían podido serlo.

¿Cómo se encuentra un mejor balance entre costos y resiliencia? En el caso de Texas, Rick Perry, exgobernador del estado y exsecretario de Energía de Estados Unidos durante los primeros años de la administración de Donald Trump, comentó que: "Los texanos pasarían más de tres días sin electricidad, con tal de evitar que el gobierno federal intervenga en su

red". Vale la pena cuestionar si después de esa semana los habitantes del estado de Texas, que no tuvieron acceso a energía, seguirán pensando lo mismo.

¿Qué podemos aprender de cara a la propuesta de reforma a la LIE?

Lección 1. Las decisiones que se tomen en relación con el diseño del sistema eléctrico y su infraestructura tienen consecuencias en el largo plazo, debido a larga vida y los altos costos. Decisiones que se tomen hoy pueden definir el futuro energético del país varias décadas. Ese es el tamaño de la responsabilidad de los legisladores.

Lección 2. Ninguna fuente de energía o eslabón de la cadena es inmune a las inclemencias meteorológicas y climatológicas. Esto se recurre cuando no existe la preparación, prevención y planeación adecuada. La resiliencia del sistema se beneficia de inversión para aislar los equipos, en respaldo, redundancias y medidas preventivas puntuales y coordinadas.

Lección 3. El talón de Aquiles de la red eléctrica no es un bajo porcentaje de operación a máxima capacidad, ni siquiera la variabilidad, sino la impredecibilidad de las fallas. Texas esperaba contar con un total de 67 GW de fuentes fósiles y nucleares, de los cuales 28 GW estuvieron fuera de servicio. Incluso en la nuclear, considerada por muchos como la más resiliente, por fallas en un sensor de un sistema externo se activó un apagado automático de uno de cuatro reactores en el estado. Por otro lado, sólo se contaba con que la energía eólica aportara 7% de GW conectados. De hecho, las energías renovables llegaron a producir aún más energía de lo esperado durante esa semana. Las desconexiones inesperadas imposibilitaron producir suficiente energía en un estado que depende principalmente del gas.

Lección 4. Para encontrar un balance entre la seguridad energética y el costo-eficiencia, se requiere de planeación a corto, mediano y largo plazos, así como anticipación en diversas acciones y medidas preventivas. Para ambos es necesario el monitoreo constante y las proyecciones certeras del futuro de la demanda, el suministro y las condiciones climatológicas.

Lección 5. Texas muestra una cara de la moneda: la iniciativa privada puede invertir en generar mucha energía a costos bajos y competitivos. Sin embargo, sin una regulación que cree incentivos apropiados, se infravaloran servicios clave y la resiliencia. El precio lo están pagando los texanos al enfrentar al frío sin energía o agua y en sus facturas. Por otro lado, la falta de inversión en México se ha debido a falta de presupuesto, ya que es limitado y compite contra otras prioridades, como la salud, pero también está sujeto a cambios de voluntades e ideologías entre una administración y otra.

Así como es necesario balancear la red eléctrica para que opere de manera regular, tenemos que encontrar el balance y equilibrio entre los sectores público y privado para que el mercado eléctrico pueda funcionar, atendiendo, a un costo accesible, las necesidades de los ciudadanos, garantizando sus derechos, protegiendo el ambiente y el clima, para en un futuro estar protegidos del mismo. Cada uno tiene sus fortalezas, debilidades y prioridades. Una buena regulación favorece las sinergias en beneficio de todos.

Última Lección. No estamos preparados para la crisis climática que se avecina. Vivimos una nueva normalidad que sólo empeorará en el futuro cercano y que se agravará conforme tardemos en actuar. Veremos más condiciones climatológicas extremas, arriesgamos romper el frágil equilibrio del planeta y nuestros sistemas claramente no están preparados. Nosotros no estamos preparados.

Ted Cruz, senador republicano de Texas, quien lleva sirviendo como funcionario público tres décadas, en medio de la crisis voló a Cancún con su familia. Con esto nos mostró lo que algunos tomadores de decisiones podrían hacer ante la crisis causada por sus decisiones pasadas: saltar del barco, no asumir la responsabilidad y buscar evitar las consecuencias.

Nosotras, las personas, en especial las infancias y juventudes, viviremos con las consecuencias de estas decisiones.

¿Cuánto tiempo tenemos antes de que lleguen nuestros propios fenómenos meteorológicos extremos: tormentas, inundaciones, huracanes y olas de calor? ¿Vamos a escuchar a la ciencia, actuar hoy y prevenir, o vamos a señalar con los dedos y lamentarnos después? ■



Estados Unidos. Apagones en Texas ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS



-Rey: No quiero que la prole piense que yo soy un intelectual, ¡eso jamás! Mejor que me sigan diciendo que ando de tapadera de los corruptos del sexenio pasado, que no cumplí mi Contrato con el Reino

El Rey y el Mago Comodón (9)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo), sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Mago Comodón atiende las urgencias de El Rey.

ESCENA I

-Rey: ¡Cuánto pesa esta coronal!

-Mago Comodón: Vaya, yo siempre pensé que usted era naco a morir, pero ahora me apantalla citando a Shakespeare. Y nada más y nada menos que Enrique III.

-Rey: ¡Cuando la envidia genera amarga división, viene la ruina, comienza la confusión!

-Mago Comodón: Está que no cree en nadie, milord, ahora cita a Enrique VI.

-Rey: ¿Pues qué crees, que nomás he leído el Chanoc y el Kalimán, animal? También he tenido oportunidad de pasar mis ratos en la biblioteca real y leer a grandes escritores de todos los tiempos. Aunque prefiero las caricaturas de Tom y Jerry, en ocasiones leía a Shakespeare.

-Mago Comodón: Pues le felicito, milord, eso me hace creer que usted no es tan bestia como suponíamos muchos.

-Rey: Te pido de favor que no le comentas a nadie esto que sabes ahora. Ya sabes lo desprestigiados que están los pseudo-intelectuales que se la pasan de mamones en las redes sociales hablando mal de mí. No quiero que la prole piense que yo soy un intelectual, ¡eso jamás! Mejor que me sigan diciendo que ando de tapadera de los corruptos del sexenio pasado, que no cumplí mi Contrato con el Reino, que no pelo un chango a mordidas.

-Mago Comodón: No se angustie, milord, nadie sabrá su secreto. Ya se me hacía raro que usted escribiera tan bien en el tabloide de la ciudad. Cuando se supo que todo se lo fusilaba entendimos que seguía siendo el mismo menso de siempre.

-Rey: Lo hice para darle una lana a un pobre escribano que andaba en la chilla. Pero el méndigo me engañó, me dijo que tenía tres

Otro que no quería, pero sí /yo



maestrías y dos doctorados y resulta que todo lo copiaba de otros textos. ¡Lo corrí inmediatamente! Pero el daño ya estaba hecho. Me quemaron muy gacho.

-Mago Comodón: Porque usted siempre ha sido muy menso, con todo respeto.

-Rey: ¡La conciencia nos hace cobardes a todos!

-Mago Comodón: ¡Órale, milord! Ahora el inolvidable Hamlet. ¿Se encuentra bien?

-Rey: ¡La locura en los grandes, no debe ir sin ser vista!

El Rey sigue recitando algunos pasajes de Ha-

met. De repente cae como fulminado como un rayo.

-Mago Comodón: ¡Milord, milord, qué os acontece! Deje checo en mi maletín a ver si traigo alguna pócima para revivirlo.

El Mago Comodón saca de su maletín un frasco que vierte en la boca de El Rey, quien tose como loco y poco a poco recobra la conciencia.

-Rey: ¿Qué me pasó, Comodón? Tuve un sueño terrible.

-Mago Comodón: ¡No me ande dando esos sustos, méndigo viejo payaso! Casi me infarto.

-Rey: Viejo el más rucu de tu casa, y sigue de

baboso y te mando al calabozo.

-Mago Comodón: ¿Con alguna secretaria de Brozo?

-Rey: Bueno ya deja de payasear y seamos sensatos. Te digo que tuve un sueño espantoso. Soñé que era actor del Globe y que Shakespeare me dirigía en unas de sus obras. Era Otelo, Hamlet, Enrique III y otros.

-Mago Comodón: Muy interesante. Y dígame ¿sentía paz?

-Rey: ¡Cuál méndiga paz! Se me aparecía un fantasma que me pedía que lo ayudara a tapar sus corruptelas. Y luego otro méndigo que me pedía diezmo. Creo que eran Micky y su carnal. Y tú sabes que seré menso, pero no ratón.

-Mago Comodón: Eso nadie lo duda en el reino, milord. Pero bueno, recuerde que todavía le quedan algunos días en el palacio antes que lo saquen con todas sus chivas. Así que a descansar de sus nervios.

Entra un guardia apresuradamente.

-Guardia 1: Hola par de transas, qué, ¿ya andan viendo que se llevan?

-Rey: Pero mira que jijo. ¡Al calabozo, hijo de Bartlett!

-Guardia 1: Ya lo sé, y me gusta la idea, gordo, pero antes debe de saber que ya están las mujeres del reino listas a marchar y con toda la intención de tomar el palacio por las buenas o por las malas. ¿Ya ve por no garantizar seguridad y paz? Así que apúrese o le van a dar una madriza sabrosa.

-Rey: Es mi destino y lo enfrentaré. Me enfrentaré a la turba de lavadoras de dos patas para decirles que soy inocente. Decía Hamlet: ¡Si a tu mente le disgusta algo, obedécelo! Allá voy.

-Mago Comodón: De que es menso es menso, ni duda cabe. Guardia, dale un buen madrazo y escóndelo en el calabozo. Ya veremos que hacer después.

-Guardia 1: ¡Con el mayor de los gustos!

El descotón es de pronóstico. El Mago y el Guardia llevan a El Rey al calabozo mientras las mujeres entran al Palacio. (Continuará).

Puro Veneno

LOS CONSENTIDOS

Quedó planchada la lista de las plurinominales del PRI. En el primer lugar va Gabriela Basurto, quien llegara a la Función Pública gracias al ex secretario de Gobierno, Jehú Salas. Para ese premio después de ese encargo, la duda es qué les sabrá.

Hablando de pasados sin gracia, el tricolor no ha de esperar mucho de su súper cuadro Salas Dávila en el distrito 8, de Ojocaliente, por lo que lo acomodaron en el lugar dos de representación proporcional. Comodísimo, pues.

La tercera posición es para la sí reconocida priísta Judit Guerrero, la cuarta para Jesús Fernández, la quinta de Magdalena Sandoval y, en el sexto sitio, cayó Benjamín Medrano, que esperanzas tiene como Zacatecas de recuperar el dinero perdido en la Fenaza 2019. En otras movidas, en Guadalupe, Perla Martínez se quedó como la candidata de Va por Zacatecas para la diputación local por el distrito 4.

EL AGANDALLE

Cada vez son más descontentos con los enjuagues de la dirigente estatal, Noemí Luna, y el colmo fueron las pluris. Para asegurar su diputación, cuentan que habría desplazado al mismísimo Chabelo Trejo, a fin de agandallar el lugar 11 y a él mandarlo al 15. Al cabo, argumenta, al ahora furioso Trejo Reyes no lo extrañarán en la curul federal. Y cómo negarlo.

Pero así no, reviran los quejosos. Luna Ayala también colocará a su esposo, Guillermo Flores, como suplente del legislador local Pedro Martínez. Primero y gracias al PRI, la comodidad familiar.

Luego de la desbandada en el partido, advierten los chismosos que en más municipios, como Sombretete, están por tronar. Mientras, quedó listo Jerez y sobre el alcalde Antonio El Charro Aceves, se alzó con el registro Pepe Pasteles, por la presidencia. En el PAN comentan que ésa ya la tienen ganada.

PESCANDO

En otra de panistas perdidos, la noche de este jueves se confirmó que Lupita Medina siempre se decidió por participar como candidata a gobernadora ¡por el PES! La ex diputada local figuró con poco ánimo luego del cambio para una mujer en Va por Zacatecas y, en vista de la tragedia albiázul, fue a Encuentro Solidario al que le dio el sí. Otra más de las que se une a echarle al partido de Nicolás Castañeda.

Ayer mismo y después de mucho meditarlo, es decir un día después de su "asamblea contra la imposición", el alcalde con licencia Ulises Mejía anunció que formalizará su registro por la que se presume la Tercera Vía. Junto con los antes secretario de gobierno, Iván de Santiago, y directora del Inmuzai, Emilia Pesci, busca en fórmula, ya sean unas por otras, recuperar la capital.

POR LAS SUYAS

Luego de que quedara cepillado en sus intenciones de competir por la gubernatura por el PT, José Luis Figueroa se registró, en la medida de sus posibilidades, para pasar de la alcaldía de Loreto al distrito 9, con cabecera en este mismo municipio.

Con apoyo del mismísimo Alfredo Femat, legislador federal que va por la reelección en el distrito 3, El Cepillo se apuntó en la cargada en la que ya figuran el ex rector Antonio Guzmán, por el 3 local, y Jesús Cid Vázquez por el 6, de Fresnillo.

Mucha alianza, mucha alianza, pero los del Partido del Trabajo por lo que les toca, afirman.



DECONSTRUCCIÓN ESPERADA
Miguel Moctezuma

Regresaré a encontrarme con una generación de estudiantes de Doctorado que fueron examinados en línea y que aún no conozco, más que virtualmente. Tendremos otras autoridades, otros representantes y algunos amigos fallecidos

La Odisea contemporánea

Las llaves para entrar /yo

Homero, en su libro *La Odisea*, comenta que Ulises, también conocido como Odiseo, Rey de Ítaca, parte a combatir en la Guerra de Troya (la guerra representa la posibilidad de morir en combate). Penélope, su esposa, espera por 20 años impaciente su regreso. Esta idea de la mitología griega inspira a preguntarme ¿cómo será nuestro regreso físico a la UAZ? La imagen literaria creada por Homero ha inspirado a psicoanalistas para preguntarse por el síndrome de Ulises; es decir, el migrante que arriba a otra sociedad donde vive bajo la incertidumbre y espera un día regresar a su país con los suyos.

Pero la inspiración de la Odisea ha llegado más lejos: Juan Manuel Serrat interpreta una canción titulada Penélope, cuya letra es ésta:

“Dicen en el pueblo que un caminante paró su reloj una tarde de primavera. Adiós amor mío no me llores, volveré antes que de los sauces caigan las hojas. Piensa en mí, volveré a por ti. Penélope, triste a fuerza de esperar, sus ojos, parecen brillar si un tren silba a lo lejos. Penélope uno tras otro los ve pasar, mira sus caras, les oye hablar, para ella son muñecos.”

Entonces, en nuestra experiencia, que abarca poco más de un año de COVID-19, ¿qué ha sucedido con la persona amada?, ¿qué cambios ha experimentado el entorno o los sauces, con los amigos, las autoridades e incluso con el espacio físico en el que nos desempeñábamos? Esto debe ser muy distinto a eso que se conoce como

“la nueva normalidad” No cabe duda, se dislocó la vida entera.

Hoy en día vivimos entre mensajes falsos y/o en la maldad de gente irresponsable que ha hecho circular el miedo; asimismo, estamos ante una sociedad que se deja llevar por la desinformación, sobre todo cuando se politiza cada error o desacierto de las autoridades. Una de las cosas

de las que no tengo duda es que habremos de revisar muchas de las verdades congeladas a fin de hacer avanzar nuestros saberes.

Hagamos un breve recuento:

Fue el diciembre de 2019 que se conoció el primer caso del COVID-19 en la ciudad de Wuhan, China. Estaba tan lejos de nosotros que no imaginábamos

que pronto tendríamos que vivir el terror en carne propia de esa enfermedad.

Justo fue el 11 de marzo de 2020 cuando la OMS declaró que la epidemia se había transformado en pandemia; es decir, que había dejado de estar localizada y se extendía rápidamente a Europa y luego al resto del mundo. Escribí que el Sars-Cov-2, que es el virus que produce la

enfermedad, se dispersaba por el mundo a través del cuerpo de las personas; esto sirvió para reconocer que la migración de trabajadores es también migración de cuerpos y que éstos, acompañan a los migrantes con todo lo que albergan: juventud, salud, enfermedad. Entonces, así como las personas migran con todo el bagaje cultural que cargan sobre sus espaldas, la migración internacional, más allá de su aspecto laboral, nos vino a mostrar el sufrimiento del cuerpo durante el desplazamiento, expresado como cansancio, dolor, agotamiento e incluso, muerte. Recientemente hemos sabido el crecimiento del secuestro de migrantes; es decir, el confinamiento forzoso del cuerpo, donde la persona es despersonalizada, reducida a su corporeidad y sometida a múltiples vejaciones por los secuestradores. No cabe duda de que El COVID-19 empezaba a sacudir nuestras formas de pensar.

En aquel entonces afirmamos que el virus podría propagarse asimismo por medio de los barcos, aviones y tráilers por el intercambio comercial entre los países. Pronto se descubrió que existen materiales que facilitan más su supervivencia temporal y su propagación. Luego, el 18 de marzo se reconoció el primer contagio en Zacatecas, un médico del IMSS; quien fue contagiado por una de sus hermanas que viajó a Europa y a su retorno produjo el contagio. Este médico falleció el día 30 de ese mismo mes; se dijo que padecía diabetes. Luego los contagios

crecieron hasta salirse de control. Otras muertes le siguieron, recuerdo al Dr. Octavio Flores Medina, un gran amigo.

El terror me invadió personalmente cuando un exalumno del Doctorado en Estudios del Desarrollo, Elivier Reyes Rivas, más joven que un servidor, físicamente sano y fuerte, falleció por COVID-19. Claramente significaba que cualquiera de nosotros al ser contagiados podríamos morir. Más tarde también se fue el Mtro. Jaime Santillán Rojas, uno de mis exalumnos de la Maestría en Ciencia Política, para luego seguirle el Mtro. Uziel Gutiérrez de la Isla, el Cronista de la UAZ.

Comento lo anterior pensando en la Odisea, el libro de Homero, quien describe a Ulises regresando a Ítaca después de 20 años y encuentra que Penélope, su esposa, se ha casado con otro, creyéndolo muerto en la guerra.

En efecto, en mi caso regresaré a encontrarme con una generación de estudiantes de Doctorado que fueron examinados en línea y que aún no conozco más que virtualmente. Tendremos otras autoridades, otros representantes y algunos amigos fallecidos. Recordaré que la amistad es un vínculo dislocado en donde cada vez que me encontré con un amigo sentí la inseguridad en su cercanía y los mismo pasó con mis padres y hermanos. Recordaré expresiones ofensivas por usar cubrebocas y por la recepción de *fake news*. Entonces, esto no puede ser una “nueva normalidad”





>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME

iCargado, cargado de...



#Buitres

S aliéndome de 'mood' político de diario, quiero hacer uso de mi espacio para hacer una denuncia. Lamentablemente, fui víctima de un accidente en mi auto el miércoles pasado; por situaciones ajenas a mí persona, me estampé con un árbol, por ahí de las 10:30 de la noche, al regresar del municipio de Jerez. Lo pongo como antecedente, para explicarle lo que pasó:

Tras mi accidente (del cual salí GAD bien librado), llegaron tres patrullas de la Policía Vial; como si hubiera sido un aparatoso hecho. Sin chistar, sin preocuparse por mi salud, llegaron buscando indicios de alcohol y drogas. Como buitres, alrededor de 8 elementos de tránsito y vialidad me acapararon.

Lo diré con todas las letras: me juzgaron, me intimidaron, buscaban cualquier 'mal indicio' para sacar provecho. Yo me porté como cualquier ciudadano. Vecinos de la colonia me acompañaron y me defendieron de estas actitudes. Aseguré que había ingerido alcohol o sustancias psicotrópicas, pero insistieron y buscaron hasta que se cansaron; hicieron que un encargado de alcoholímetro viniera y me valorara, sólo en esa cuestión. Intuyo, buscaban un "moche", una "mordida", todo lo que se jactan de haber erradicado.

Pero, aquí es donde yo me pregunto, si yo que tengo voz para hacer esta denuncia pública... ¿qué pasará con los que no?

Personalmente fui firme; el cansancio y el vaivén del trabajo me hicieron tener este percance y pagué las multas, consecuencias; todo en tiempo y forma. Pero, dichas actitudes por parte del personal de tránsito, creo, deberían ser más cuidadas. Capaciten a los agentes; enseñen empatía, respeto. No soy ni seré la primera persona en que pase esto, pero sí, una que tiene los suficientes para denunciar. ¡Ojalá, esto tenga alguna repercusión!

#ALoQueTeTruje

P os ora sí, "a lo que te truje"... y pos resulta que, hasta las 23 horas de este jueves, hora que habitualmente cerramos edición, en Morena todavía no hay definiciones; no sabemos quién irá por dónde y para dónde. Ni los mismos 'apuntados' están enterados de qué pasará con su futuro político, que tendría que definirse el día de hoy, antes de las 23:59 horas.

No sé qué piensan; como buenos mexicanos, todo lo dejan al último y el tiempo apremia. En este momento, sólo tenemos confirmado el registro de JORGY MIRANDA, quien a las 5 pm hará o propio ante el IEEZ, pero en el palacio de convenciones, ya que los del instituto previeron evitar aglomeraciones. Ahí sí le piensan, pues.

#LaAmbición

L a ambición de los diputados es mayor que la del bien común. Privilegiando sus intereses nada más y los de sus bolsillos, los los legisladores no volvieron a sesionar; Les valió canasto que tengan un sinfín de pendientes, todo, porque no pueden ponerse de acuerdo entre ellos, para ver quién tiene la CRIyCP y la CPyCP... ¿Netaaaa?

Y ahí se la llevarán, sin importar lo que diga la gente ni los medios. Al cabo, a ellos les pagan por igual, vayan o no. Con decirle, que no han podido trabajar para tomar protesta a los suplentes de los que pidieron licencia y así seguirá la cadenita de flojera. Peeeeeero, ¿qué tal las reelecciones? Le digo, descarados los señores.

Estado32
.com.mx